

# CARACTERÍSTICAS DE MALTRATO INFANTIL

en un estrato bajo-bajo en Pereira

Claudia Milena Botero  
Daissy Yaneth Loaiza Ospina  
Paula Andrea Olarte Ochoa  
Orlando Orjuela Jiménez  
Diana Patricia Osorio Correa

Facultad de Enfermería

## Resumen

*El presente es un estudio retrospectivo de casos y controles, donde se identificaron las condiciones sociales, económicas y familiares relacionadas con el maltrato infantil en un sector de estrato bajo bajo de Pereira.*

*Los casos son los menores reportados a la Comisaría de Familia y estudiantes del colegio de un sector de estrato bajo-bajo de Pereira; los controles, estudiantes del colegio del mismo sector que no han sido reportados como maltratados. Se utilizaron encuestas, en las cuales se incluyeron APGAR FAMILIAR, FAMILIO-GRAMA y ECOMAPA, y aportaron información las siguientes instituciones: Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, Hospital Mental del Risaralda*

*(HOMERIS), (red del buen trato), Instituto Municipal de Salud, Servicio Seccional de Salud de Risaralda, Comisaría de Familia de un sector de estrato bajo-bajo de la ciudad de Pereira y el colegio del mismo sector.*

*Los resultados obtenidos mostraron que hay factores protectores tales como la familia extensa, los amigos, el trabajo y la salud; y factores de riesgo como la forma de corregir al menor, la falta de dinero, de alimentos y los problemas y peleas dentro de la familia nuclear.*

*Teniendo en cuenta los modelos de crianza utilizados, se recomiendan programas de educación que promuevan el buen trato al menor y la detección y denuncia de los casos no reportados.*

## Introducción

La violencia es una enfermedad social del Estado, en la que los menores de cero a dieciocho años son afectados por los malos tratos y abusos de carácter físico y emocional por parte de quienes conviven con ellos en su entorno familiar y social, lo cual les impide su normal desarrollo como personas íntegras dentro de la sociedad a que pertenecen. (3)

La violencia expresada como el quitar a otro la posibilidad de ser, entendida como una forma de establecer relaciones y de afrontar conflictos recurriendo a la fuerza, a la amenaza, al soborno, al ataque psicológico, al abandono, al ataque sexual, trae como resultado la muerte, la disminución de la capacidad física, psicológica, moral y social en el desarrollo humano de la víctima, generando una dinámica anómala y deteriorante. Existen grupos de población que son vulnerables en extremo a la violencia por su dependencia y su poca capacidad de respuesta, se trata de los niños, las niñas, las mujeres, los ancianos, los incapacitados y los enfermos. (2)

El departamento de Risaralda tiene una población de 928.196 personas, de las cuales 288.668 corresponden a niñas y niños menores de 12 años, y de esta población entre los años 1998–1999 fueron reportados 334 casos de maltrato infantil en sus diferentes modalidades. (5)

A continuación el porcentaje de menores que sufren un tipo de maltrato, según sexo, en el periodo de 1998 – 1999 en el departamento de Risaralda:

- Maltrato físico: 54%; 58% en niños, 52% en niñas.
- Maltrato psicológico: 38%; 40% en niños, 37% en niñas.
- Negligencia y descuido: 34%; 39%

- en niños, 33% en niñas.
- Abuso sexual: 20%; 8% en niños, 29% en niñas.
- Abuso económico laboral: 5%; 4% en niños, 6% en niñas.

## Materiales y métodos

Se hizo un estudio de casos y controles teniendo en cuenta:

1. *Los casos*: menores entre 0 y 18 años reportados en la Comisaría de Familia y estudiantes del colegio de un sector de estrato bajo-bajo de la ciudad de Pereira (Risaralda) entre el año de 1998 y 1999, reportados como maltratados.
2. *Los controles*: Menores entre 0 y 18 años del mismo colegio donde se originó el caso, en el periodo comprendido entre 1998 y 1999.

Variable dependiente: Maltrato Infantil.  
Variable independiente: Características Sociales, Económicas y Familiares.

El diseño muestral tuvo:

- Razón: 1 control por caso.
- O.R.: 3
- Porcentaje de exposición: 60%
- Poder: 80%
- Nivel de confianza: 90%
- Número de casos: 62
- Número de controles: 62
- **TOTAL** 124

Las fuentes de casos y controles fueron:

- *Los casos*: denuncias de niños maltratados reportados en la Comisaría de Familia de un sector de la ciudad de Pereira de estrato bajo-bajo y casos encontrados en el colegio del mismo sector.
- *Los Controles*: menores matriculados en el colegio del sector y que no han sido reportados como maltratados.

La técnica de selección de casos y controles:

Elección por lugar de residencia.

Recolección y procesamiento de datos:

Se realizó por medio de una encuesta previamente elaborada teniendo en cuenta los objetivos a alcanzar; se creó una base de datos y se tabuló la información con FAMILIOGRAMA, APGAR FAMILIAR Y ECOMAPA.

## Discusión

Los resultados obtenidos en la investigación sobre maltrato infantil realizada en un barrio de estrato bajo-bajo de Pereira demostró:

- Ecomapa: la familia extensa, el trabajo, la salud, los recursos económicos, los amigos, la recreación, la religión y la educación en el flujo de recursos y la interacción, forman un factor protector contra el maltrato infantil, ya que crean una red de apoyo a través del puesto de salud, la Comisaria de Familia, la estación de policía, la Junta de Acción Comunal y educadores de colegios y escuelas, quienes siempre están preocupados por el bienestar del menor.

Esta red de apoyo juega un papel importante en la crianza de los menores, lo que implica enfrentarse a patrones de enseñanza intrafamiliar y social adecuados, por medio de una comunicación permanente, evitando así que éstos caigan en la drogadicción, prostitución, violencia, pandillas, etc; además cuentan con instrumentos que favorecen la satisfacción de necesidades básicas y el cuidado de los menores.

- Apgar familiar: el Apgar Familiar de los menores encuestados muestra un factor protector, ya que durante

la entrevista realizada refirieron estar satisfechos con la forma como comparten los problemas, como los apoyan en cualquier actividad que deseen realizar, como responden a sus necesidades, afectos y emociones y como comparten con ellos el espacio, el tiempo y el dinero, lo que genera en los niños y niñas un adecuado desarrollo psicomotor, autoestima alta, autoconcepto positivo, niños sociables y seguros.

- La ausencia o el poco amor O.R. ( $1.04 < 2.22 < 4.74$ ), los problemas y peleas de los adultos O.R. ( $2.48 < 19.47 < 152.70$ ), son factores relacionados con el maltrato infantil, que provoca un déficit en el desarrollo y psicomotriz de los niños y niñas y ocasiona problemas mayores en las siguientes etapas.
- Los gritos y peleas que utilizan los adultos para corregir los errores de los menores O.R. ( $26.70 < 102.27 < 391.74$ ) y las palabras soeces que se les dirigen cuando los adultos están ofuscados O.R. ( $2.52 < 5.58 < 12.35$ ), se consideran los principales factores de riesgo en este estudio, ya que las dificultades en la comunicación familiar son resueltas con vociferaciones, castigos y agresiones físicas.
- La escasez de dinero y alimentos O.R. ( $1.07 < 2.20 < 4.51$ ), aumenta los problemas provocando falta de cubrimiento de las necesidades básicas en la familia, propiciándole deterioro en el crecimiento y desarrollo, hasta el punto de la desnutrición; en algunas circunstancias obligándolo a trabajar para ayudar al sostenimiento de la familia, considerándose éste como un factor de riesgo relacionado con el maltrato infantil.

# Tabla de resultados

VARIABLES	Hay interacción entre los recursos institucionales y familiares		INTERVALOS DE CONFIANZA			RIESGO PREVENIBLE	
	Caso	Control	VALOR p	O.R.	L.I.	L.S.	FR. PREV
Familia extensa, flujo de recursos*	44	27	0.003494	0.32	0.15	0.66	68.4%
Trabajo, flujo de recursos*	42	31	0.067520	0.48	0.23	0.99	52.4%
Salud, flujo de recursos*	52	36	0.002716	0.27	0.11	0.62	73.4%
Recurso económico, flujo de recursos*	34	21	0.001283	0.27	0.14	0.52	72.9%
Amigos, interacción, fuerte.	40	52	0.023102	0.35	0.17	0.72	65.0%
Amigos, flujo de recursos*	53	28	0.000004	0.14	0.07	0.29	86.0%
Recreación, flujo de recursos,	33	15	0.001590	0.28	0.15	0.53	72.0%
Religión, flujo de recursos*	32	21	0.069021	0.48	0.26	0.88	52.0%
Educación, interacción, fuerte.	43	49	0.000741	0.14	0.05	0.41	86.1%
Educación, flujo de recursos*	49	29	0.000358	0.23	0.12	0.45	76.7%
Satisfecho de como comparten los problemas.	42	59	0.000125	0.11	0.04	0.31	89.3%
Satisfecho con el apoyo que reciben para emprender nuevas actividades.	50	60	0.008511	0.14	0.04	0.50	86.1%
Satisfecho con el modo como mi familia expresa sus afectos y responde a mis emociones.	47	56	0.053616	0.34	0.14	0.79	66.4%
Satisfacción con la forma de compartir el espacio, tiempo y dinero.	50	61	0.002073	0.07	0.01	0.39	93.2%
El poco amor que recibieron los padres en su infancia.	35	46	0.058570	2.22	1.04	4.74	54.9%
Los errores cometidos por los menores, son corregidos por los adultos con golpes y gritos.	59	10	0.000000	102.27	26.70	391.7	99.0%
Los muchos problemas y peleas en la familia involucran a los menores.	41	23	0.002123	3.31	1.59	6.91	69.8%
El aumento de problemas de los adultos de la familia.	47	61	0.000222	19.47	2.48	152.7	94.9%
Siempre y casi siempre los adultos utilizan palabras groseras hacia los menores.	49	25	0.000020	5.58	2.52	12.35	82.1%
El aumento de problemas es por la escasez de dinero y alimento.	39	27	0.047289	2.20	1.07	4.51	54.5%

## Análisis logístico

COEFICIENTE	S.E.	VALOR DE Z	VARIABLE
-4.813500			
5.342835	0.953461	5.603623	Gritos y golpes a menores
-1.253945	0.882620	-1.420707	Problemas y peleas entre los adultos.
2.459447	1.112083	2.211568	Problemas en la familia.

$$P(Y = 1) = 1 / 1 + e^{-(a+b1X1)}$$

$$P(Y=1) = 1 / 1 + (-4.813500) + 5.342835 + (-1.253945) + 2.459447$$

$$P = \text{Antilogaritmo} = 0.176428$$

$$0.176428 + 1 = 1.176428$$

$$1 / 1.176428 = 0.8500300804538$$

## CONCLUSIONES

Se observa en las familias donde corrigien a los menores con golpes y gritos y cuando entre los adultos existen muchos problemas, que el 85% de los niños y niñas son maltratados.

Este trabajo permitió relacionar un grupo de personas que sienten y sufren por ser lo que son: niños maltratados. Se pudieron identificar las causas socioeconómicas más comunes que conllevan al maltrato infantil, como la baja escolaridad, empleos mal remunerados, falta de oportunidades para integrarse a la sociedad, que traen como resultado la privación

de las familias de resolver sus necesidades básicas, el compromiso en las buenas relaciones de pareja y la de los adultos con los niños.

Dichos menores en la mayoría de los casos se ven obligados a trabajar para ayudar con el sustento de la familia.

Se identificaron las causas familiares más frecuentes que ocasionan el maltrato infantil: familias extensas y numerosas, correcciones erróneas con castigos físicos, el uso de epítetos, etc., las cuales no sólo dejan huellas físicas sino también psicológicas de por vida.

## RECOMENDACIONES

- Teniendo en cuenta que la mayoría de los adultos que maltratan a los menores lo hacen porque consideran erróneamente que están corrigiendo a sus hijos, es recomendable la Escuela de Padres, donde se les orientará por medio de charlas educativas y talleres a aclarar dudas sobre los diferentes comportamientos que pueden presentar los menores durante su desarrollo.
- Dar a conocer la importancia del Programa de Crecimiento y Desarrollo a los padres de familia, por medio de la promoción y prevención y de parte de las instituciones de salud.
- Integración de las directivas de la institución a la RED DEL BUEN TRATO, para que a través de estas personas capaciten a los educadores y padres de familia y se disminuya el riesgo de maltrato.
- Realizar por parte de La Comisaría de Familia visitas domiciliarias a los casos denunciados, y de esta manera conservar el contacto con ellas para evitar este tipo de práctica.
- Sugerir un convenio entre la Comisaría y el colegio, para detectar los casos no reportados de menores maltratados.
- Vincular a quienes cuidan a los menores en programas de salud, como Crecimiento y Desarrollo.
- Solicitar a las diferentes entidades: Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), Comisaría de Familia, Red del Buen Trato e Instituto Municipal de Salud (IMS), la ejecución de talleres y charlas sobre el buen trato al infante, en coordinación con las Juntas Administradoras Locales, para lograr mayor asistencia y una buena participación.
- Las instituciones de salud encargadas de la promoción y prevención, en sus charlas e intervenciones grupales, deben resaltar la importancia que tiene la mujer en nuestra sociedad y la familia, dando pautas para el buen trato y su futuro desempeño en la familia y sociedad.
- Se recomienda a la Junta de Acción Comunal de cada zona realizar un censo de las personas que faltan para incluir en el Sistema de Seguridad Social, y solicitar al SISBEN que realice las respectivas encuestas y visitas para agilizar el proceso.
- Solicitar al ICBF ampliar los horarios y edades de los usuarios de los Hogares Comunitarios en este sector específicamente, para tener mayor cobertura de menores en el programa y que las personas que los cuiden sean debidamente capacitadas y entrenadas.
- Por medio de Junta de Acción Comunal orientar a los adultos a recibir las capacitaciones que brindan diferentes instituciones en el sector y alrededores, para tener la oportunidad de crear microempresas y mejorar el nivel de ingresos.

---

## REFERENCIAS

---

- 1). Somos lo máximo. *No al maltrato infantil*, Bienestar Familiar, (Folleto), Pág.2 a la 17.
- 2). ESCALLÓN C. *Historia de sibil y las consecuencias del maltrato infantil*, (Folleto).
- 3). MONPHOTES H. *Maltrato infantil*, (Documento), 1998.
- 4). MEJÍA S. *Manual para detección de casos de maltrato a la niñez*, Save the Children, Pág. 7 a la 15, 1994.
- 5). Documento sobre maltrato infantil en Risaralda en el período comprendido entre 1998 –1999, entregado por la Trabajadora Social Martha Lucía Pachón, R. del Hospital Mental de Risaralda (HOMERIS).